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Éditorial

Célébrons !

FORCE PUBLIQUE

Des officiers promus  
au grade  
de colonel-major

Le ministre Raymond Zéphirin Mboulou faisant porter l’insigne de grade à un promu

Le ministre de l’Intérieur et de 
la Décentralisation, Raymond 
Zéphirin Mboulou, a présidé 
hier la cérémonie de port de 
grade de colonel-major à vingt-
et-un officiers supérieurs de la 

Police et de la Gendarmerie. 
Cette promotion s’inscrit dans 
le cadre de la mise en applica-
tion de loi modifiant et complé-
tant certaines dispositions de 
la loi n°7-2011 du 2 mars 2011 

portant statut spécial des po-
liciers, gendarmes et militaires 
formalisant la mesure de relè-
vement de l’âge de la retraite 
au bénéfice des agents de ce 
corps de métier.          Page 16

ADMINISTRATION DU TERRITOIRE 

Nomination de nouveaux administrateurs  
maires et sous-préfets
Le chef de l’Etat a nommé mardi, par décret, de nouveaux administrateurs 
maires d’arrondissements, des communautés urbaines et sous-préfets sur 
l’ensemble du territoire national. A Brazzaville, quatre administrateurs 
maires, à savoir ceux de Makélékélé, Ouenzé, Talangaï et Djiri conservent 

leur poste. Parmi les nouveaux entrants figure Mme Itoua née Bibiane Kou-
loumbou, journaliste à la télévision congolaise, qui hérite de la mairie de 
Mfilou, le septième arrondissement de la capitale.

Pages 4-6

SCIENCE ET CLIMAT

Les changements environnementaux 
au cœur d’un colloque continental

Brazzaville abrite, du 10 au 12 
janvier, un colloque scientifique 
sur le thème « Changements 
environnementaux, vulnérabili-
tés des territoires et résilience 
des communautés en Afrique ».
La conférence à laquelle 

prennent part des géographes, 
aménagistes, sociologues, an-
thropologues, urbanistes et 
bien d’autres spécialistes de 
l’environnement se tient dans 
un contexte où les dérègle-
ments climatiques à l’origine 

des catastrophes naturelles ap-
pellent à réfléchir et à imaginer 
des solutions afin de créer les 
conditions les plus adaptées à 
l’épanouissement du genre hu-
main.

Page 9

CRISE À L’UDH-YUKI

Joseph Badiabio répond 
à ses détracteurs
Nouvellement élu président 
de l’Union des démocrates 
humanistes (UDH-Yuki), Jo-
seph Badiabio fait face à une 
fronde menée par le collège 
des élus et certains membres 
du bureau politique de ce 
parti miné par une profonde 
crise de succession depuis la 
mort de son fondateur, Guy-
Brice Parfait Kolelas. 
Dans une déclaration, le 
nouvel élu a qualifié de « ba-
vardages inutiles » les allé-
gations proférées contre lui 
par ceux qui contestent sa 
légitimité.

Page 3

Les participants au colloque sur les changements environnementaux
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ÉDITORIAL        

Célébrons !

Le coup d’envoi de la 34e édition de la Coupe 
d’Afrique des nations (CAN), que la Côte 
d’Ivoire accueille pour la deuxième fois de 

son histoire après celle de 1984, sera donné ce 
samedi. Un mois de compétition durant lequel les 
24 meilleures sélections du moment vont s’affronter 
pour consacrer, le 11 février, un nouveau « roi » qui 
succédera aux Lions sénégalais, tenants du titre.

L’occasion sera très belle pour les amoureux du ballon 
rond comme pour chaque édition de cette fête du 
football africain de découvrir le plateau très relevé 
où tous les anciens vainqueurs du trophée sont au 
rendez-vous, mis à part le Soudan et le Congo. Pour 
ce qui est des Diables rouges, la longue absence 
pendant quatre éditions successives confirme toutes 
les difficultés  qu’ont nos joueurs à s’imposer sur  
l’échiquier continental.

Naturellement, les Eléphants de Côte d’Ivoire, en 
leur qualité d’organisateurs, sont favoris aux côtés 
d’autres poids lourds, parmi lesquels les Lions de 
l’Atlas du Maroc, impressionnants lors de la dernière 
Coupe du monde ; les Sénégalais, détenteurs du titre, 
et les Fennecs d’Algérie. En revanche, les Pharaons 
d’Egypte, les Lions Indomptables du Cameroun, les 
Super Eagles du Nigeria ou encore les Black Stars du 
Ghana sont eux aussi prêts à créer la surprise.

Cette édition marquera le coup en terme d’organisation. 
Pour la première fois de l’histoire de la compétition, 
le vainqueur gagnera une importante somme de 
6,4 millions d’euros, soit 40% de plus que ce que le 
Sénégal a touché lors de la dernière édition. Tout 
bien considéré, au-delà du grand événement sportif, 
la CAN est une immense opportunité économique. 
L’attribution des droits pour les chaînes de télévision 
qui diffusent les matches participe de ce challenge.

Célébrons le football africain et ses talents. Que le 
meilleur l’emporte !

Les Dépêches de Brazzaville.

Pierre Moussa s’est exprimé le 10 
janvier à Brazzaville à l’occasion de 
la cérémonie d’échange de vœux de 
Nouvel An avec les cadres, membres 
et sympathisants du PCT, ainsi que 
des dirigeants et militants de l’Organi-
sation des femmes du Congo et de la 
FMC. « Dans son message de vœux 
de Nouvel An à la nation, le pré-
sident de la République, Denis Sas-
sou N’Guesso, a dédié l’année 2024 
à la jeunesse. Ce privilège accordé 
aux jeunes interpelle le PCT et au 
premier rang son organisation juvé-
nile. C’est pourquoi, j’engage notre 
parti et particulièrement la FMC à 
s’approprier le mot d’ordre prési-
dentiel et à s’impliquer pleinement 
dans sa mise en œuvre. Car, comme 
nous le savons tous, investir dans 
la jeunesse est l’une des plus belles 
opportunités de notre pays, pour 
garder le cap sur l’édification d’un 
Congo prospère », a déclaré le secré-
taire général du PCT. 
Selon lui, la demande sociale étant de-
venue de plus en plus pressante et exi-
geante, le PCT, en sa qualité de parti de 
gouvernement, devra assurer un suivi 
soutenu de l’action publique. Le but 
étant de satisfaire les attentes de la po-
pulation. « Au-delà du PCT, j’en ap-
pelle à la mobilisation de toutes les 
forces de la majorité présidentielle 
pour une opérationnalisation effi-
cace de ce noble projet présidentiel, 
en faveur de la jeunesse. A cet effet, il 
importe de promouvoir, dans l’ordre 
et la discipline, une collaboration 
plus intense au sein de notre coa-
lition politique. Et je m’y emploie-
rai », a-t-il poursuivi.   
S’agissant de la vie du parti, Pierre 
Moussa a invité les uns et les autres à 
redoubler les efforts en 2024 pour re-
lever les défis qui s’imposent au PCT 

et au pays. Cela, conformément aux 
orientations du Comité central et à la 
vision de son président. « En effet, cette 
année revêt une grande importance 
pour l’avenir de notre parti, en rai-
son des échéances cruciales dont la 
préparation et l’organisation seront 
au cœur de notre action. La dynami-
sation des organes intermédiaires et 
de base du parti ainsi que des unions 
catégorielles reste une grande priori-
té. Dans ce cadre, le parti poursuivra 
l’action de complètement de ses or-
ganes démembrés, tout comme il ré-
unira les conditions pour la structu-
ration de l’Organisation des femmes 
du Congo et de la Force montante 
congolaise », a-t-il précisé.  

Le bilan de 2023 jugé satisfaisant 
Rappelant le bilan de l’année écoulée, 
Pierre Moussa a évoqué l’importante 
victoire du PCT aux élections sénato-
riales. D’après lui, l’ambition du parti 
de remporter le maximum de sièges 

et d’améliorer la représentativité des 
femmes au Sénat a été réalisée. « Dans 
le même registre, l’impératif de la 
préservation et de la pérennisation 
de l’ordre au sein de notre parti a 
été notre cheval de bataille. Ainsi, 
des initiatives d’apaisement ont été 
prises pour restaurer l’unité et la co-
hésion, là où des conflits inter-cadres 
commençaient à miner le fonction-
nement du parti. Cet effort conti-
nuera. Un contrat moral a été établi 
comme instrument de consolidation 
de la discipline et de la relation fu-
sionnelle qui doit exister entre le 
PCT et ses élus », a-t-il rappelé. 
Le parti socle de la majorité présiden-
tielle a également organisé, au début 
de 2023, la Conférence des présidents 
des fédérations, une première dans la 
vie de cette formation politique. Cette 
rencontre a réaffirmé sa volonté d’as-
surer le fonctionnement optimal de ses 
organes à tous les niveaux.

Parfait Wilfried Douniama

ANNÉE DE LA JEUNESSE 

Le PCT appelé à s’approprier le mot 
d’ordre présidentiel
Le secrétaire général du Parti congolais du travail (PCT), Pierre Moussa, a engagé sa formation politique, 
notamment son organisation juvénile, la Force montante congolaise (FMC), à s’approprier le mot d’ordre 
présidentiel qui a dédié l’année 2024 à la jeunesse et à s’impliquer pleinement dans sa mise en œuvre.  

Pierre Moussa
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Dirigée par Prince Merveilleux 
Nsana Nsayi, président national du 
RUNR, l’assemblée générale s’est 
tenue sur le thème « La rénovation 
de notre parti dans l’espace démo-
cratique ».   
Au terme des assises, les partici-
pants ont adopté quatre résolutions 
approuvant le programme d’activi-
tés 2024 ; le budget du parti exer-
cice 2024 ; la mise en place d’un 
code social du parti et la tenue, en 
2025, de son congrès ordinaire.
Au cours de leur réunion, les 
membres du RUNR ont aussi lan-
cé une vaste campagne territoriale 
d’adhésion et de restructuration des 
organes de base et intermédiaires 
du parti. Une décision prise confor-
mément à l’ambition de cette forma-
tion politique qui veut d’un meilleur 
rayonnement et d’un bon placement 
sur l’échiquier politique national afin 

de contribuer à la bonne marche de 
la démocratie au Congo.
« Nous poursuivrons cette année 
la campagne d’adhésion et la res-
tructuration des organes intermé-
diaires et de base de notre parti. 
Mobilisons-nous, soyons dyna-
miques, invitons ceux qui sont 
au bord de la route afin qu’en-
semble nous puissions promou-
voir le mbongui. Mettons-nous 
au travail sans perdre du temps. 
Notre objectif est de promouvoir 
l’émergence d’une vision de faire 
la politique autrement. Le RUNR 
est né dans le but d’œuvrer pour 
l’harmonie nationale et de main-
tenir l’équilibre politique dans le 
pays, en suscitant un véritable 
amour », a souligné Prince Merveil-
leux Nsana Nsayi.
Pour ce faire, le président du RUNR 
a invité les cadres, membres et sym-

pathisants de son parti à œuvrer 
pour la paix et la concorde natio-
nale, condition sine qua non pour 
une meilleure émergence politique 
dans le pays.  « La paix demeure là 
où il y a l’unité, la sagesse, la tolé-
rance, l’amour et la concorde. Les 
militants du RUNR doivent être 
un exemple frappant afin de tou-
jours promouvoir la paix et agir 
en faveur du progrès de notre na-
tion. Je vous exhorte donc à être 
des hommes, des femmes et des 
jeunes de paix », leur a-t-il dit.
La philosophie du RUNR, a marte-
lé son président, est d’humaniser la 
politique de la démocratie, de ban-
nir les intrigues et les calculs sor-
dides dans le pays afin d’éloigner de 
lui les semeurs de troubles au profit 
d’une paix et d’une démocratie du-
rables.

Firmin Oyé

Les responsables du RUNR lors de l’assemblée générale ordinaire/ Adiac 

VIE DES PARTIS

Le RUNR à la conquête du territoire national
Le Rassemblement pour l’unité nationale et le renouveau (RUNR) a 
tenu, le week-end dernier à Kimpouomo, dans le 8e arrondissement 
de Brazzaville, Madibou, son assemblée générale ordinaire à l’issue de 
laquelle il a lancé la campagne territoriale d’adhésion et de restructuration 
de ses instances.  

Le secteur forestier a été 
durement affecté par la pan-
démie de covid-19 et ses 
effets économiques. La pro-
duction nationale du bois et 
les autres activités connexes 
reprennent progressive-
ment, après le déclin de la 
production, soit 91,3 mille 
m3 en 2021 et 2,420 millions 
de m3 en 2022. L’application 
du nouveau Code forestier 
et du principe de partage de 
production, qui plus est, les 
concertations avec les entre-
prises forestières contribue-
ront à booster le secteur. 
Au cours de l’échange avec 
ses collaborateurs, le 9 jan-
vier, à Brazzaville, la ministre 
de l’Économie forestière, Ro-
salie Matondo, a insisté sur le 
démarrage des études sur le 
partage de la production et 
la création d’une société de 

bois du Congo. Elle veut en-
tamer des discussions avec 
les industriels du secteur dès 
ce mois de janvier pour leur 
présenter le chronogramme, 
puis en mars pour la présen-
tation des conclusions des 
études et en mai pour la pré-
sentation des projets de loi et 
textes règlementaires.     
Rosalie Matondo a réitéré la 
volonté du gouvernement 
d’interdire l’exportation des 
grumes, avant d’avancer la 
mise en place des mesures 
d’accompagnement. Dans 
le cadre des réformes amor-
cées après la promulgation 
du nouveau Code forestier. 
« Nous devons susciter le 
lancement dès le mois de 
février de la task force car-
bone forestier par le Pre-
mier ministre. La direc-
trice du Centre national 

d’inventaire et d’aménage-
ment des ressources fores-
tières et fauniques est en 
charge de l’aboutissement 

de ce dossier et aussi de ce-
lui des paiements des crédits 
carbone par la Banque mon-
diale dès le début de cette an-

née », a-t-elle déclaré.
La tutelle entend également 
œuvrer cette année en faveur 
de la sécurisation et la valori-
sation des aires protégées dans 
le but de développer l’écotou-
risme ainsi que l’attractivité du 
pays. Inscrit l’année dernière au 
patrimoine de l’Unesco, le parc 
national d’Odzala-Kokoua figure 
parmi les priorités des autorités 
en matière d’écotourisme. Les 
activités d’aménagement et de 
reboisement devront aussi s’in-
tensifier durant l’année.
Enfin, la restructuration du 
département ministériel, avec 
un nouvel organigramme, re-
présente une autre paire de 
manches pour la ministre 
Rosalie Matondo. Cette res-
tructuration, a-t-elle justifié, 
vise à arrimer ce ministère au 
niveau actuel de sollicitation.

Fiacre Kombo

Dans son propos, pré-
cise la page Brazza 
Net, Joseph Badiabio 
reste constant sur la 
légitimité du congrès 
qui l’a hissé à la tête 
de l’UDH-Yuki, l’une 
des formations poli-
tiques de l’opposition. 
Il a dit avoir mis un 
terme aux querelles 
intestines inutiles et  
ouvert une nouvelle 
page du parti tour-
née vers le futur.  « Je 
me détourne désor-
mais du passé et me 
tourne vers l’avenir», 
a-t-il déclaré avant de dénoncer les intrigues et autres attaques dont il 
est victime de la part de ses « dissidents ».
« Des cadres relevant d’un grand parti comme l’UDH-Yuki se mettent 
à s’illusionner me qualifiant de leader imposé, sans pour autant pré-
ciser par qui... J’ai entendu certains amuser la galerie en disant que 
Ngouanou m’aurait imposé à la tête du parti. C’est archi faux. Dans 
tous les cas, le congrès relève désormais du passé et les candidats 
écartés ne remplissaient pas les critères », a-t-il réagi à  Brazza Net.
Parlant de son élection, Joseph Badiabio s’estime confiant au regard de 
son ancrage au sein du parti et de la confiance dont il bénéficie de la ma-
jorité des membres de son parti.  « J’étais seul en lice parce que j’étais 
devenu le candidat redoutable face à mes challengers qui étaient déjà 
fragilisés et battus d’avance. Ces derniers savaient dorénavant qu’ils 
ne pouvaient pas résister devant moi. Voilà pourquoi ils multiplient 
les déclarations. C’est une manière de dire que je suis un homme seul. 
J’ai la légitimité des congressistes », a-t-il conclu. 

Firmin Oyé

Joseph Badiabio, nouveau président de l’UDH-Yuki 

UDH-YUKI

Joseph Badiabio répond à 
ses détracteurs 
Accusé par les élus de son parti d’être « un leader 
imposé », le nouveau président de l’Union des 
démocrates humanistes (UDH-Yuki), Joseph Badiabio, 
estime que le congrès est l’instance habilité à élire les 
dirigeants d’une formation politique.   

ÉCONOMIE FORESTIÈRE

De meilleures performances attendues en 2024 
Avec une contribution estimée à plus de 5% au produit intérieur brut et un volume important d’exportations, le 
secteur du bois occupe la deuxième place dans l’économie congolaise après le pétrole. Il pourra connaître un 
rebond de ses activités cette année si les mesures annoncées sont réellement suivies d’effet.      

La ministre Rosalie Matondo/DR 
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« Le Bilyf, dans ses pré-
rogatives, met au cœur 
de ses activités l’assainis-
sement. Vous vous sou-
venez, le 24 septembre 
dernier, nous avons orga-
nisé une marche sportive 
et environnementale. Au-
jourd’hui, c’est la suite lo-
gique de cette activité, mais 
cela se justifie par le fait 
que le président a décrété 
2024, année de la jeunesse. 
Pour les jeunes, c’est une 
année responsable, il nous 
faut être responsables pour 
montrer notre engagement 
à pouvoir accompagner les 
pouvoirs publics », a ex-
pliqué le président du Bilyf, 
Précieux Massouémé.
Selon lui, les jeunes doivent 
être de véritables acteurs 
avant que les pouvoirs pu-
blics puissent mettre en 
place des mécanismes qui 
favoriseront leur épanouis-
sement. Cette mobilisation, 
a-t-il poursuivi, est une ma-

nière d’engager la jeunesse 
à se mettre résolument en 
action avant la déclinaison 
des axes de travail par les 
autorités. « Pour nous, c’est 
une manière de démontrer 
que les jeunes sont engagés 
à pouvoir faire des bonnes 
choses. Nous devons tous 
être solidaires, pragma-

tiques et engagés envers 
nous-mêmes en tant que 
jeunes afin de prouver que 
nous pouvons faire des 
choses. N’attendons pas 
que l’Etat fasse tout pour 
nous. Nous devons poser 
des actes, des bases pour 
démontrer au chef de l’Etat 
qui a décrété l’année de la 

jeunesse que nous sommes 
capables de faire quelque 
chose », a rappelé Précieux 
Massouémé. 
Le directeur général de 
Healty environnement, Yvon 
Kaba, pense que sa structure, 
qui est un acteur majeur sur 
les questions d’assainisse-
ment et de la protection de 

l’environnement dans le pays, 
ne pouvait pas rester en marge 
d’une telle initiative. « 2024 
étant décrété par le pré-
sident de la République an-
née de la jeunesse, nous ne 
pouvons que venir soutenir 
une initiative aussi noble 
et apporter notre expertise 
pour que tout se passe selon 
les règles de l’art. D’abord un 
soutien logistique, parce que 
nous le faisons au quotidien. 
Donc, c’est normal que nous 
ayons l’outil aratoire, les 
équipements parce qu’après 
avoir travaillé, il faudrait 
que ces déchets soient éva-
cués en bonne et due forme 
pour qu’ils soient sécurisés 
dans les sites homologués 
par l’Etat », a-t-il indiqué. 
Notons qu’après avoir organisé 
une première édition réussie 
en 2023, Bilyf est en train de 
préparer actuellement la deu-
xième qui se tiendra en mars 
prochain.

Parfait Wilfried Douniama

ASSAINISSEMENT

Bilyf met le cap sur les résidences universitaires
Appuyé par ses partenaires Averda, MBTP et Healthy environment, Brazzaville international leadership youth forum (Bilyf) 
a mis à profit ce début de 2024, décrété année de la jeunesse par le chef de l’Etat, pour annoncer déjà les couleurs. Une 
opération de salubrité qui a permis de redonner un nouveau à deux résidences de l’Université Marien Ngouabi.  

Etudiants et jeunes à pied d’œuvre / DR
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« Les dérèglements clima-
tiques, les préoccupations 
environnementales nous ont 
conduits à mettre en place 
ce cadre de réflexion afin 
d’imaginer des solutions vi-
sant à créer les conditions les 
plus adaptées à l’épanouis-
sement du genre humain », 
a expliqué le président du 
comité d’organisation de ce 
colloque scientifique, le Pr 
Jean Luc Mouthou, ministre 
de l’Enseignement présco-
laire, primaire, secondaire et 
de l’Alphabétisation. D’autres 
membres du gouvernement 
ont été présents à l’ouver-
ture, notamment le ministre 
en charge de l’Enseignement 
technique, Ghislain Thierry 
Ebome Maguessa, et celle des 
Affaires sociales, Irène Ma-
rie-Cécile Mboukou-Kimbatsa, 
en qualité d’universitaires. 
Ce colloque va durer du 10 au 
12 janvier 2024 et permettra 
aux géographes, aménagistes, 
sociologues, anthropologues, 
urbanistes, économistes, his-

toriens et d’autres spécia-
listes venus de plusieurs pays 
d’Afrique, y compris les déci-
deurs, d’échanger sur les pro-
blématiques liées aux change-
ments environnementaux, à la 
vulnérabilité des territoires et 
la résilience des communau-
tés en Afrique. D’autres sujets 
au menu des échanges sont 

les activités rurales, les dyna-
miques urbaines, les risques 
climatiques, la géopolitique, 
les ressources naturelles, les 
données de la population… 
Pour sa part, la ministre de 
l’Enseignement supérieur, de 
la Recherche scientifique et de 
l’Innovation technologique a 
rappelé que ce colloque inter-

national sur les changements 
environnementaux se tient 
au lendemain du sommet des 
trois bassins forestiers tropi-
caux du monde à Brazzaville 
dont le Congo a été l’initiateur. 
Lequel sommet a planché sur 
la préservation de la biodiversi-
té et des forêts tropicales face 
aux changements climatiques.  

« Le thème de ce colloque : 
«Changements environne-
mentaux, vulnérabilité des 
territoires et résilience des 
communautés en Afrique’’ 
vient à point nommé. Je 
suis convaincue que l’exa-
men de cette question vitale 
et les échanges qui seront 
fructueux,  porteurs des pro-
positions et solutions seront 
l’objectif et le résultat des 
présentes assises », a déclaré 
le Pr Delphine Edith Emma-
nuel.
De ce colloque, en effet, les ré-
sultats sont attendus pour per-
mettre aux groupes humains, 
partout dans le continent, de 
créer les conditions du respect 
de la nature ; de proposer des 
adaptations utiles face aux 
changements environnemen-
taux. Car, les scientifiques 
africaines réunis à Brazzaville, 
dans le cadre de ce colloque, 
refusent de s’afficher comme 
d’impuissants observateurs de 
ces changements.  

Rominique Makaya

SCIENCE

Un colloque sur les changements environnementaux s’ouvre à Brazzaville 
Les travaux du colloque international en hommage au Pr Yolande Berton Offoueme, sur le thème « Changements environnementaux, 
vulnérabilité des territoires et résilience des communautés en Afrique » ont été ouverts par la ministre de l’Enseignement supérieur, de la 
Recherche scientifique et de l’Innovation technologique, le Pr Delphine Edith Emmanuel, le 10 janvier dans la capitale.  

L’ouverture du colloque sur les changements environnementaux/Adiac
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Suspendu abusivement et en-
suite réhabilité après des en-
quêtes ayant consacré son in-
nocence, le directeur général 
de la Snél SA, Fabrice Lusangi 
wa Lusangi Kabemba, a été un 
élément déclencheur des réa-
lisations significatives tout au 
long de l’année qui venait de 
s’achever. Il s’est personnelle-
ment impliqué afin de ne pas 
faillir dans la concrétisation de 
la vision du chef de l’Etat, Félix 
Antoine Tshisekedi Tshilombo, 
dans le secteur de l’énergie 
électrique. Dans un paysage 
énergétique en mutation, la 
Snél SA s’est singularisée par 
des actions novatrices dans un 
environnement exceptionnelle-
ment difficile et requérant une 
forte capacité de résilience et 
d’adaptation.
 
Bilan opérationnel
Au niveau opérationnel, la Snél 
SA a superbement couvert des 
grands événements au pays, 
notamment la visite du pape, 
les Jeux de la Francophonie, la 
campagne électorale, les élec-
tions, le Centre Bosolo de la 
Commission électorale natio-
nale indépendante. Elle a as-
suré le maintien et la stabilisa-
tion de la desserte des réseaux 
urbains (boom immobilier à 
Kinshasa et dans l’hinterland 
minier), avec une croissance 
de la demande plus rapide que 
l’offre (production d’électri-
cité), en jugulant la cruciale 
problématique du délestage, 
et en obtenant la reconstitu-
tion des stocks MCL (contrats 
signés) et la redynamisation de 
l’exploitation ainsi que du mo-
nitoring. L’opérateur national 
de l’énergie électrique a aussi 
assuré la reprise ou le renfor-
cement du service public de 
l’électricité à Kabeya Kamwan-
ga, Boya, Miabi, Gemena, Li-
sala, Kindu, Kenge, Inongo, 

Muanda, Kisangani (Tshopo1 
et réseau), Kolwezi (Sous-sta-
tion Tunnel, extension de la 
ville), Bukavu, Kinshasa (poste 
de Kinsuka, extension réseaux 
urbains Ouest et Est + ZES Ma-
luku et N’Djili Brasserie).
A propos du service à la clien-
tèle, l’on note l’innovation du 
cash power à Bukavu et Goma, 
le projet pilote Snél &Moi : paie-
ment mobile et digitalisation de 
la gestion réseau au quartier 
Genève de Kisantu, la main-
tenance et la stabilisation du 
réseau de transport malgré le 
vandalisme des lignes, la redy-
namisation des comités ad hoc 
de maintenance Fript, Nseke et 
simplification des procédures. 
La Snél SA a également, dans 
son actif de 2023, la poursuite 
et le lancement de nouveaux 
projets infrastructures et des 
partenariats. Au sujet de la 
production au Parc Ouest, il y 
a eu Inga 2, la réhabilitation du 
G25 (Kamoa), des G24, G23, 
G26 (CCBC BB), la levée des 
réserves G28 (Fript), les tra-
vaux subaquatiques et dragage 
à Inga (Fript), Zongo 2 toutes 
les turbines en exploitation, 
Zongo 1, bouclage financement 
réhabilitation (Sidic et MMG). 
Au parc Sud, à Nseke, toutes 
les turbines sont en exploita-
tion (TFM), à Bendera avec la 
réhabilitation G1 et construc-
tion du G3 (FPI), à Kilubi où 
il y a eu reconditionnement 
groupe, Tshopo1 remise en ser-
vice G3 et reconditionnement 
G1 (Enabel). Quant au parc 
thermique, l’on souligne l’ins-
tallation et la mise en service 
de nouveaux groupes dans six 
provinces, notamment à Muan-
da, Gemena, Lisala, Buta, Kin-
du, Kenge et Inongo. La Snél 
SA a aussi été active en ce qui 
concerne le transport du cou-
rant électrique : Kongo central, 
ligne Zongo2-Kinsuka, poste 

OEBK Matadi (MGT), électri-
fication Zamba 1er & Malanga 
(PPC Barnet), projet régional 
Boucle de l’amitié (Inga-Bo-
ma-Muanda-Cabinda-Pointe- 
Noire).
A Kinshasa, il y a le poste de 
Kinsuka (Eximbank), poste 
Utexco 2e tranche, poste de 
Maluku 3e tranche ZES Ma-
luku (BAD), électrification 
N’Djili Brasserie (Anser). Au 
Kasaï Oriental, le bilan opé-
rationnel mentionne la ligne 
Bipemba-Kabeya Kamwanga, 
ligne Bipemba-Kalala wa Nka-
ta (MbujiMayi), au Lualaba, la 
ligne Samukinda-Kolwezi, la 
sous-station Tunnel de Kolwe-
zi, L21 (Fungurume-Kisanfu), 
L41-42 (Panda-Fungurume), 
Stacom (Station de Conversion 
de Kolwezi). Au Haut Katanga. 
Notons le poste NRK Kasapa, le 
poste de Kasumbalesa (Elsewe-
dy), celui de Goma (Kfw), au 
Tanganyika, le poste de Lukun-
ga. Dans le Nord Ubangi, la Snél 
s’est illustrée par la remise en 

état de la ligne Mobayi Mbon-
go-Ggadolite (Banque mon-
diale), le poste de Bambou. Au 
chapitre de l’électrification, on 
cite, au Sud Kivu, la ligne Bu-
jumbura-Uvira, l’électrification 
Katogota-Luvungi (Anser). Sur 
la distribution de l’électrici-
té, il y a la réhabilitation et/ou 
l’extension des réseaux urbains 
de Gbadolite (Banque mon-
diale), de Kisangani (Frivao), 
de Mbuji Mayi, Bukavu, Kale-
mie, Kinshasa – Camp Luka et 
poches noires, Inongo, Kenge, 
Muanda, Buta, Mbandaka, Ge-
mena, Zongo, Lisala. Toutes 
ces réalisations impliquent 
l’augmentation du nombre de 
nouveaux clients raccordés, de 
compteurs installés et de ca-
bines de décharge installées.

Bilan social 
Si le bilan opérationnel de la Snél 
SA est aussi parlant en termes des 
réalisations, la direction générale 
de l’entreprise n’a pas du tout ou-
blié son personnel. Le bilan social 
en 2023 est tout autant reluisant 
avec des avantages et faveurs ac-
cordés aux cadres et agents de la 
Snél SA. La société travaille pour 
le rattrapage du pouvoir d’achat 
entre mars 2023 et février 2024, 
avec l’application du troisième 
palier du Smig, le paiement des 
salaires le 20 du mois, paiement 
du 13e mois en novembre 2023, et 
remise du colis de fin d’année le 15 
décembre 2023.
La direction générale a dyna-
misé le dialogue social, avec 
la révision de la convention 
collective : restauration des 
avantages sociaux (e.g prise 
en charge des soins de san-
té des parents), les élections 
syndicales, la tenue des deux 
réunions annuelles, en avril et 
octobre, et la régularisation du 
paiement des arriérés des coti-
sations syndicales ainsi que le 
paiement à temps. Signalons la 
promotion, à titre exception-

nel, de 688 agents classifiés, la 
régularisation (engagement) 
de 111 journaliers de la pro-
duction et du transport dans 
les centrales et postes, la ré-
gularisation et le paiement des 
décomptes finaux en attente, 
le paiement dans les délais des 
décomptes finaux, la réouver-
ture du dossier des cadres su-
périeurs pour faire droit aux 
agents (à clôturer en 2024), 
la régularisation des intérims 
prolongés aux postes définiti-
vement vacants (à finaliser au 
plutôt) et la régularisation de 
la situation du personnel mis à 
disposition de la direction des 
ressources humaines.
 
Bilan financier
Enfin, le bilan financier de la 
Snél SA est largement positif. 
L’entreprise a tenu au respect 
des échéances fiscales et paie-
ment régulier de la TVA, des 
taxes, impôts-IBP (y compris 
créance DGDA), de la contri-
bution au budget de l’Etat 
(suscitant les félicitations de la 
Commission Ecofin de l’Assem-
blée nationale), des salaires 
et avantages, des cotisations 
syndicales, du paiement des 
décomptes finaux, des presta-
taires et fournisseurs. La Snél 
SA a également respecté les dé-
lais de paiement des échéances 
BEI, Eximbank, Sinelac, des 
bailleurs miniers (non recours 
aux moratoires), banques lo-
cales (+ réduction du volume 
des emprunts) et apurement 
des autres créances… arriérés 
CEC de 32 602 900,49 $ au 4 
novembre 2022, ramenés à 4 
277 679 $ au 5 janvier 2024. 
Elle a transmis, dans les dé-
lais, des états financiers 2022 
aux greffes du tribunal de com-
merce (Tricom) et à la Cour des 
comptes, et son budget 2024 au 
ministère du Portefeuille, le 29 
novembre 2023.

 Martin Enyimo

ENERGIE

Snél SA arbore un bilan global positif en 2023
L’année 2024 démarre sous une belle perspective pour la Société nationale d’électricité (Snél) SA, celle d’un projet industriel 
et humain au service de ses clients. Pour ce faire, l’année précédente a été faste en réalisations notables, balisant justement la 
mise en branle de l’important projet industriel et humain de l’opérateur national de l’électricité.  

Le président de la République congratulant le personnel de la Snél SA

Des installations de la Snél SA 
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Parmi les premiers pays à félici-
ter le président Félix Tshiseke-
di pour sa réélection après la 
validation des résultats provi-
soires par la Haute Cour figure 
le royaume de Belgique. C’est 
par l’entremise de sa ministre 
des Affaires étrangères, Hadja 
Lahbib, que la Belgique a félici-
té, via un communiqué officiel, 
Félix Tshisekedi qu’elle exhorte 
à «poursuivre des efforts en ma-
tière de bonne gouvernance, ré-
forme du secteur de la sécurité 
et de l’amélioration du climat des 
affaires».
L’ancienne métropole encourage 
également le président réélu à 
initier et poursuivre les efforts 
en matière de bonne gouver-
nance et de droits humains, qu’il 
s’agisse d’égalité des genres, de 
lutte contre la corruption, de ré-
forme du secteur de la sécurité 
et de la justice. Elle l’encourage 
également à relever les défis so-
ciaux et environnementaux, ou 
encore, d’améliorer le climat des 
affaires.
Consciente du rôle que peut 
jouer la RDC au plan régional en 
faveur de la paix, la cheffe de la 
diplomatie belge l’encourage à 

œuvrer dans le cadre d’une sy-
nergie régionale au nom de la 
paix. «Nous réitérons le sou-
tien de la Belgique aux efforts 
diplomatiques régionaux, qui 
promeuvent la désescalade et 
la recherche d’une pacifica-
tion durable de l’Est de la RDC. 
Nous demandons aux autori-
tés congolaises de se montrer 
ouvertes et constructives dans 
ce cadre», peut-on lire dans ce 
communiqué.
La Belgique a, par ailleurs, sou-
ligné sa disponibilité à accom-
pagner la RDC et à œuvrer à 
ses côtés dans sa marche vers le 
progrès. «Nous poursuivrons 
notre coopération étroite afin 
de répondre aux défis aux-
quels le pays est confronté, au 
profit de la population congo-
laise», poursuit le royaume de 
Belgique. Des encouragements 
ont également été exprimés à 
l’endroit des acteurs politiques 
congolais et de la société civile 
exhortés à œuvrer à la cohésion 
nationale dans un esprit d’ouver-
ture, clé du succès pour relever 
les défis du présent et construire 
l’avenir.

Alain Diasso

PRÉSIDENTIELLE EN RDC

La Belgique félicite Félix Tshisekedi pour sa réélection 
La Cour constitutionnelle a rendu, le 9 janvier, son arrêt confirmant les résultats de la Commission électorale nationale 
indépendante proclamant Félix-Antoine Tshisekedi Tshilombo président de la République démocratique du Congo (RDC) 
avec 73,47% des suffrages exprimés (13.058.962 voix).  

La ministre des Affaires étrangères, Hadja Lahbib

La FBCP rappelle qu’elle avait, 
en son temps, demandé à la 
Céni de solliciter le report des 
élections pour éviter le chaos. 
A l’heure actuelle, elle estime 
que ses inquiétudes se concré-
tisent, notamment avec le cas 
des 82 candidats députés na-
tionaux invalidés. Cette fonda-
tion se demande, par ailleurs, 
quand est-ce que la Céni a dé-
noncé le vol de son matériel et 
qui l’avait volé? Elle voudrait 
aussi savoir si ceux qui ont 
subtilisé des machines à voter 
ont aussi volé le code pour les 
faire fonctionner. «Si cela est 
le cas, comme dénoncé par la 
Céni, pourquoi certains noms 
cités par la population à tra-
vers les réseaux sociaux sont-
ils écartés de la liste publiée 
par la Centrale électorale ?», 
se demande la FBCP.
 
Des cas patents d’irrégu-
larités
Citant l’enquête menée à 
Masi Masimba, dans l’espace 
Grand- Bandundu, la FBCP 
rappelle que le vote avait dé-
buté à 17 heures et s’est clô-
turé à 22 heures. Selon un 

autre constat, beaucoup de 
centres n’étaient pas ouverts 
et des machines à voter ainsi 
que d’autres kits et bulletins 
n’y étaient pas acheminés tel 
que prévu par la loi électorale. 
Citant la population de ce coin 
de l’ex- Bandundu, la FBCP in-
dique que tous les problèmes 
ont commencé lorsque la 
Radio Maman Vicky, proche 
de l’opposition, avait lancé 
des appels et incitations à la 
haine pendant la campagne 
électorale et les élections. «A 
la suite, d’autres médias dont 
Radio Masi Masimba, Radio 
Mosongo, Radio Pay apparte-
nant à la ministre de la For-
mation professionnelle, Antoi-
nette Kipulu, avaient répliqué 
pour appeler la population au 
calme», a-t-elle expliqué.
Mais, selon la FBCP, il y a eu 
des violences dans certains 
centres malgré ces appels. 
Elle précise aussi que contrai-
rement aux rumeurs, la pré-
sidente du parti Mouvement 
pour le développement et la re-
construction du Congo n’était 
pas sur place pendant ces in-
cidents. «La population avait 

confirmé que la ministre de 
la Formation professionnelle 
avait voté et était filmée, vidéo 
en appui. Elle n’est ni de près 
ni de loin liée à cette affaire 
de fraude électorale, corrup-
tion, vandalisme et menaces, 
etc.», a précisé la FBCP. Elle a 
ajouté que les membres et mi-
litants de son parti ainsi que la 
population de Masi Masimba 
ont considéré que la mesure 
provisoire prise pour son in-
validation par la Céni est un 

montage visant à salir l’image 
de leur leader parce qu’elle est 
très populaire dans l’ex- Grand 
Bandundu.
La FBCP, qui pense que la 
Centrale électorale apportera 
les preuves de ces allégations 
dans tous les cas cités, pro-
fite de cette occasion pour 
recommander à tous ces can-
didats députés nationaux in-
validés de calmer leurs parti-
sans, surtout ceux du Grand 
Bandundu. Elle les appelle à 

la patience, en attendant la 
décision de la justice à tra-
vers la Cour constitutionnelle. 
Compte tenu de la gravité de 
la situation et de la tension qui 
monte chaque jour, la FBCP 
demande urgemment à la jus-
tice congolaise d’être au milieu 
du village, aux magistrats de 
ne pas tenir compte de leurs 
intérêts personnels, à côté de 
ceux du peuple souverain et 
qu’ils ne disent que le droit.

Lucien Dianzenza

Les candidats députés nationaux et provinciaux invalidés appelés à calmer leurs bases
 La Fondation Bill Clinton pour la paix (FBCP) dit suivre avec intérêt le déroulement du processus électoral, avec la tenue des scrutins le 20 décembre 2023 en République 
démocratique du Congo (RDC). Prenant note de la confirmation des résultats de la présidentielle par la Cour constitutionnelle, elle regrette que la Commission électorale nationale 
indépendante (Céni) n’a pas tenu compte de ses observations pour des élections crédibles, transparentes, libres, inclusives et apaisées.  

Des militants des partis politiques/ DR
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La question a été dernièrement 
au centre d’une audience que 
le vice-ministre des Mines, Go-
dard Motemona, a accordée 
à une délégation de la société 
suisse Adex, conduite par son 
fondateur et directeur général 
Teit Ritzau, accompagné de 
l’ambassadeur suisse en poste 
à Kinshasa, Chasper Sarotts, le 
PCA du CEEC, Kalemba Kasha-

ma Dav, et le directeur général 
du CEEC Freddy Mwamba. 
La création de cette société 
mixte permettra de tailler sur 
place en RDC le diamant avant 
qu’il ne soit exporté vers les 
utilisateurs finaux. Cette ini-
tiative louable a été saluée par 
le vice-ministre des Mines qui 

a rassuré ses hôtes de la pour-
suite et l’accompagnement de 
cet accord par son ministère 
jusqu’à l’aboutissement total de 
ce partenariat.  Selon lui, cet  
accord-cadre rejoint la vision 
du chef de l’État, Félix-Antoine 
Tshisekedi Tshilombo, qui veut 
que les mines de la RDC pro-
fitent au pays, au-delà des avan-
tages certains à tirer du fait de 

la plus-value créée par la taille-
rie de la pierre précieuse loca-
lement.
Pour sa part, le directeur géné-
ral du CEEC, Freddy Mwamba, 
a fait savoir que cette expé-
rience avec Adex dans l’achat, 
la taillerie et l’exportation du 
diamant est une première pour 

le pays. La société suisse Adex 
dispose d’une technologie très 
avérée dans la taillerie des dia-
mants, laquelle pourrait être mise 
à contribution dans le cadre du 
futur  partenariat, selon la vision 
du chef de l’État qui souhaite que 
les minerais de la RDC sortent  en 
produits finis.
Il y a lieu de préciser que pen-
dant leur séjour à Kinshasa, 

les membres de la délégation 
suisse ont travaillé avec les ex-
perts du ministère des Mines 
afin d’aboutir, à travers une 
feuille de route, à la mise en 
œuvre, dans un avenir proche, 
de l’effectivité de ce grand pro-
jet au profit des deux parties.

Blandine Lusimana

Irin Maouakany et la famille Issabou ont la profonde douleur d’an-
noncer aux parents, amis et connaissances le décès de l’adjudant 
Ulrich Mayamba (Kamoké) survenu le 27 décembre 2023 au CHU 
de Brazzaville.
La veillée mortuaire se tient au domicile familial sis n°17, rue Mpouya 
à Ouenzé, arrondissement 5.
La date et le lieu de l’inhumation seront communiqués ultérieurement.

NÉCROLOGIE

La famille et les enfants Okamba informent les parents, amis et connaissances du pro-
gramme des obsèques de Marie Louise Itoua et du commandant Pie X Colet Hermin 
Okamba décédés le 26 décembre 2023, à Brazzaville se présente comme suit : 
Mercredi 10 janvier 2024
13h : mise en bière des deux dépouilles à la morgue de municipale de Brazzaville,
15H30 : accueil et installation des dépouilles dans les chapelles ardentes suivi du recueil-
lement au domicile  familial sis au n° 1857, avenue Loutassi, Moungali.
Jeudi 11 janvier
9h : départ des dépouilles pour Makoua via l’aéroport  international Maya Maya.
Vendredi 12 janvier : messe de requiem au Petit séminaire  Saint Pie X de Makoua et inhu-
mations au cimetière catholique, quartier Bonga.

PROGRAMMES DES OBSÈQUES

Considérée comme le fief de Moïse Katumbi, la contrée a été assiégée le 
8 janvier par des forces de l’ordre venues en grand nombre, rapportent 
des sources. La résidence de ce leader d’Ensemble a été assiégée par 
ces forces qui l’ont empêché de sortir, rapportent des sources proches 
de lui. Pour ces dernières, il ne s’agit ni plus ni moins que «d’une esca-
lade dictatoriale du pouvoir qui cherche à écraser toute forme d’op-
position démocratique».Tout en reconnaissant le fait d’encerclement de 
la résidence de Moïse Katumbi, lequel ne visait qu’à dissuader les velléités 
de certains compatriotes à vandaliser les biens de leurs adversaires poli-
tiques, le gouverneur du Haut Katanga, Jacques Kyabula, a indiqué qu’il 
s’agissait d’un faux pas des services commis à rétablir l’ordre à Kashobwe. 
Il a ajouté qu’aucune instruction n’a été donnée dans le sens de restreindre 
la liberté de circuler de qui que ce soit dans cette localité.
C’est dans la foulée de l’incident que l’ordre a été donné de lever la 
barrière dressée à quelques encablures de la résidence de Katumbi, 
a-t-il précisé. Enfin, le gouverneur du Haut Katanga a condamné avec 
la dernière énergie ce malheureux incident, ajoutant que des enquêtes 
sont en cours pour établir les responsabilités des uns et des autres pour 
que pareil cas ne se répète plus.
Pour rappel, Kashobwe est une localité située au Nord du territoire de 
Kasenga, dans le Haut-Katanga, au Sud-Est de la République démo-
cratique du Congo, sur la rive gauche de la rivière Luapula formant la 
frontière avec la Zambie, à environ 350 kilomètres de Lubumbashi.

Alain Diasso

HAUT KATANGA

La résidence de Katumbi à 
Kashobwe a été encerclée
Quelques heures après la publication, par la Commission électorale 
nationale indépendante des résultats provisoires de la présidentielle 
du 20 décembre 2023, le village de Kashobwe, dans la province du 
Haut-Katanga, a connu une vive tension.  

Le vice-ministre des Mines posant avec ses hôtes/DR

MINES

Une société mixte de taillerie des diamants 
verra bientôt le jour
L’accord-cadre entre le CEEC et la société Adex sur la création de 
la société mixte en République démocratique du Congo (RDC) pour 
l’exportation du diamant taillé, signé le 27 novembre 2023 à Zurich, en 
Suisse, entre dans sa phase de matérialisation.  

Hervé Brice Mampouya, journaliste aux Dépêches de Brazzaville, et la 
famille Mbembé  ont la profonde douleur d’annoncer aux parents, amis 
et connaissances le décès de leur oncle, papa, frère, fils et neveu,  Jean 
Bassiba « Ma Bantsimba » ou « Ma Bat », ex joueur de Kotoko de Mfoa et 
des Diables Noirs.
La veillée mortuaire se tient au domicile familial à Brazzaville, sis au quar-
tier Moukondo, non loin de l’Eglise évangélique du Congo, arrêt Mère Ange.
L’inhumation aura lieu au village Mayamba (Yanga), district de Boko, le 
samedi 13 janvier 2024.
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Le sélectionneur et manager des 
Léopards, Sébastien Desabre, 
a fait le point du regroupement 
avant l’entame de la compétition, 
le 13 janvier en terre ivoirienne, 
où la RDC est logée dans le 
groupe F avec le Maroc, la Zam-
bie et la Tanzanie. « On a com-
mencé depuis le 3 janvier et on a 
fait le choix de repartir la charge 
de notre travail en trois temps. 
On a fini notre premier temps 
qui était une semaine très char-
gée, on avait des joueurs avec 
des disparates de forme dues 
soit à l’inactivité du club, soit 
au repos entre Noël et le jour de 
l’An, d’autres qui continuaient 
à jouer, on a essayé de remettre 
tout le monde en forme en aug-
mentant les charges du travail, 
ponctué par un match amical 
contre l’Angola où on avait dé-
cidé de donner du temps de jeu 
à presque tout le monde pour fi-
naliser le travail athlétique. On 
a donc jouer avec une charge de 
travail avant le match qui était 
assez forte, mais c’était voulu. Le 
bilan est que les garçons sont très 
concernés, ils travaillent bien, 
on avait quelques petits pépins 
de début de stage, tout le monde 
va être à la séance, on est plutôt 
satisfait du temps de passage 
sur cette première semaine », a 
confié le technicien français. 
Revenant sur le match contre 
l’Angola, il a indiqué : « On a été 
bon dans la maîtrise de jeu, la 
maîtrise du ballon. On a eu des 
phases de possession qui étaient 
vraiment intéressantes, on s’est 
créé quelques occasions, on 
peut regretter malheureusement 
qu’on n’ait pas concrétisé cer-
taines situations. Je pense que 
l’ensemble du match, on aurait 
dû s’imposer au nombre de rap-
ports des forces entre les deux 
équipes. C’est la même chose, 
c’est un axe de progression sur 
les prochaines semaines d’avoir 
cette même maîtrise, mais de 
réussir à transformer ces situa-
tions pour gagner les matches, 
même si c’est vrai que c’est im-
portant de gagner les matches de 
préparation, mais le plus impor-
tant c’est de gagner les matches 

officiels. On s’est servi du match 
contre l’Angola pour terminer 
le travail athlétique, donc les 
joueurs étaient assez chargés ».
Sébastien Desabre a aussi évo-
qué le choix de l’adversaire pour 
ce match de préparation. « On 
voulait un adversaire qui était 
derrière et un autre qui était 
devant nous au classement Fifa. 
On a deux belles équipes. La der-
nière fois, on s’est rendu compte 
que l’Angola est une équipe qui 
joue avec un système de jeu à 
trois, également qui devrait être 
le cas du Maroc contre nous, et le 
Burkina Faso qui a une défense 
aussi à quatre. On essaie de pen-
ser à plusieurs facteurs quand 
on choisit des matches amicaux, 
et puis après, il y a la disponi-
bilité des équipes aussi sur le 
lieu du stage. Cela tombait bien, 
on a pu répondre à ces deux ad-
versaires qui n’ont pas mal de 
critères que j’avais souhaités ». 
Il a ajouté : « Donc voilà, on est 
content du match contre l’Ango-
la, il y a eu une belle opposition 
en face de nous et on s’attend à 
un match aussi difficile, le 10 
janvier, contre le Burkina Faso, 
qui nous fera sans doute mon-
ter d’un cran dans notre pré-
paration. On aura ensuite une 

journée de récupération, avant 
de prendre l’avion pour arri-
ver le 12 janvier à San Pedro 
et s’acclimater encore un petit 
peu plus, du 13 au 16, un temps 
d’adaptation un peu plus géné-
reux, on joue le dernier match 
de la première journée. Je suis 
satisfait du professionnalisme, 
de la discipline et de l’implica-
tion des joueurs, on sent que tout 
le monde est très concerné. Ils 
prennent conscience petit à petit 
que la compétition arrive ».

Objectifs des Léopards  
à la CAN
Parlant des objectifs des Léo-
pards dans cette CAN, le techni-
cien français a souligné : « Il faut 
savoir d’où on vient. La réalité, 
c’est que la RDC n’était pas à la 
dernière Coupe d’Afrique des 
nations, pas qualifiée pour la 
dernière Coupe du monde. Avec 
un championnat national à l’ar-
rêt, une fédération mise sous 
tutelle de la Fifa, différentes si-
tuations qui font qu’on est sur 
une phase de redémarrage en 
fait. Même si cela n’enlève rien 
à l’histoire du football congolais, 
qui a été un des leaders d’Afrique 
quand même, on connaît de très 
bons joueurs qui sont passés 

par l’équipe nationale, mainte-
nant on sait aussi qu’on a des 
qualités, des joueurs qui jouent 
dans de bons clubs. On va être 
un challenger dans cette com-
pétition, avec des étapes. La 
première, c’est de franchir la 
phase des poules, la deuxième 
c’est d’aller en quart de finale… 
Quand on rentre dans une com-
pétition, de toute manière, on 
ne se met pas de limite, c’est sûr, 
mais après, il y a des rapports 
des forces, il y a des réalités au 
football qui font qu’il y a des favo-
ris. Nous ne faisons pas partie de 
ces favoris pour les raisons que 
je viens de citer. Mais quelques 
fois en compétition, c’est bien 
aussi de ne pas être favori, et ce 
n’est pas pour ça que vous n’allez 
pas le plus loin possible ».
Il a commenté sur les dix jours 
de rassemblement pour la CAN, 
alors qu’il y a eu très peu de temps 
de préparation lors des matches 
des éliminatoires. « L’idéal, pour 
nous les sélectionneurs, c’est de 
participer à des compétitions 
comme ça, parce qu’on a rare-
ment les joueurs. Et puis quand 
ils arrivent, on est de suite dans 
une orientation de deux matches 
dans huit jours, et le travail sur 
le terrain est très axé, très rapide 

… Mais là, on peut prendre plus 
de temps en termes de cohésion 
d’équipe sur le terrain et en de-
hors du terrain, c’est important 
pour cette CAN et pour la suite 
des événements qu’on a avec les 
qualifications de la Coupe du 
monde, et les nouvelles qualifica-
tions qui arrivent très vite de la 
CAN 2025, en septembre, octobre 
et novembre… On vit un petit 
peu comme un club à l’heure ac-
tuelle, on a les joueurs en stage, 
on peut doubler les séances, on 
peut faire du travail spécifique, 
de meeting vidéo,… Cela cimente 
encore un peu plus tous les com-
portements collectifs du jeu ou à 
l’extérieur du jeu, c’est différent 
et c’est important dans ce sens », 
a laissé entendre le sélectionneur.
 
Le soutien des fans...
En conclusion, Sébastien Desabre 
a sollicité le soutien des fans à 
leur équipe en ces termes : « On 
ne peut pas parler de son équipe 
nationale sans avoir le soutien 
de ses fans, les joueurs en sont 
conscients, le staff technique aus-
si. Je leur répète constamment, 
quand vous êtes en équipe na-
tionale, vous êtes un soldat de la 
nation qui, avant le résultat, doit 
tout donner sur le terrain, il doit 
déjà tout donner dans l’image 
de ce qu’il pourrait présenter 
pour le football congolais, dans 
la discipline, que ça soit sur le 
terrain qu’à l’extérieur. Et puis 
sur le terrain, que les gens soient 
d’abord fiers de la débauche 
d’énergie, fiers de voir qu’il y a 
de combattants sur le terrain, 
et avec la qualité qu’on a, ef-
fectivement quand les joueurs 
sont connectés, on peut faire de 
bonnes choses. Donc, j’encourage 
les fans à soutenir leur équipe, 
en tout cas, les résultats au foot-
ball, on ne peut jamais promettre 
à l’avance, on peut promettre de 
tout donner pour y arriver, c’est 
qui se passe dans ce stage, et que 
les joueurs, de la première à la 
90e minute de chaque match de 
cette CAN, vont montrer l’image 
d’abnégation d’abord pour les 
fans du Congo et le pays ».

 Martin Enyimo

Caminando Fronteras a pré-
senté, à Madrid, un rapport 
sur l’afflux de migrants ir-
réguliers vers l’Espagne en 
2023. Selon l’ONG espagnole, 
6 618 migrants irréguliers se 
sont noyés en mer ou sont 
morts de soif et de faim pen-
dant le périple, soit une aug-
mentation de près de trois 
fois par rapport à l’année 

précédente. 2023 a été l’an-
née la plus meurtrière avec 
en moyenne un mort toutes 
les dix-huit minutes dans les 
eaux entre l’Afrique du Nord 
et l’Espagne, précise Cami-
nando Fronteras. Ces per-
sonnes, dont 363 femmes et 
384 enfants, étaient des ci-
toyens de dix-sept pays.
La route maritime des îles 

Canaries, la plus utilisée pour 
l’immigration clandestine 
depuis les côtes Nord-afri-
caines vers l’Espagne, est 
la région où le plus grand 
nombre de migrants clan-
destins a perdu la vie. Le 
reste des décès de migrants 
irréguliers s’est produit sur 
la route entre l’Algérie et 
l’Espagne (434), le détroit de 

Gibraltar (147) et la mer d’Albo-
ran (30), selon le rapport.
Quatre-vingt-quatre des 
bateaux ou embarcations 
transportant des migrants ir-
réguliers partant de l’Afrique 
du Nord vers l’Espagne en 
2023 ont coulé pendant le 
voyage et tous les passa-
gers sont portés disparus, 
indique Caminando Fronte-

ras. Ces personnes disparues 
figurent dans le rapport. Ca-
minando Fronteras élabore 
régulièrement des rapports 
sur les migrants clandestins 
chaque année depuis 2007. 
Le nombre de migrants dé-
cédés en 2022 s’élevait à 2 
390, selon les données de 
l’ONG espagnole. 

Noël Ndong

IMMIGRATION 

Plus de 6500 morts en méditerranée en 2023
6 618 migrants ont perdu la vie en tentant de rejoindre l’Espagne depuis les côtes Nord-africaines en 2023, a annoncé 
l’Organisation non gouvernementale (ONG) espagnole Caminando Fronteras.  

CAN 2024 

Sébastien Desabre dresse le bilan du stage de préparation des Léopards
Qualifiés pour la phase finale de la 34e édition de la Coupe d’Afrique des nations (CAN) de football - Côte d’Ivoire 2024, les 
Léopards de la République démocratique du Congo (RDC) vont bientôt boucler leur stage de préparation à Abu Dhabi, aux 
Emirats arabes unis, ponctué d’un match amical contre l’Angola (zéro but partout).  

Sébastien Desabre parle à ses joueurs lors du stage d’Abu Dhabi/DR 
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Le président de la Fécofoot 
a souligné au ministre de la 
Communication et des Mé-
dias, gestionnaire administra-
tif des organes de presse pu-
blics, que son institution veut 
professionnaliser son cham-
pionnat national. Ainsi, pour 
bien accomplir cette mission, 
elle a besoin de l’apport et/
ou de l’accompagnement des 
médias. 
« La Fécofoot travaille sur 
un grand projet de profes-
sionnalisation de son cham-
pionnat national. Conscient 
de ce que nous ne pouvons 
pas atteindre cet objec-
tif sans les médias, nous 
sommes donc venus poser 
le problème au ministre de 
la Communication et des 
Médias afin d’obtenir de 
lui l’appui des organes de 
presse. Il s’agit de la diffu-
sion et de la retransmission 
des matches de football que 

nous voulons élargir aux 
médias privés. Une com-
mission mixte sera mise en 
place pour travailler sur 
ce dossier », a précisé Guy 
Blaise Mayolas.

Le Pnud va appuyer la for-
mation des journalistes
Après s’être entretenu avec 
la fédération congolaise de 
football, Thierry Moungalla a 
conféré avec une délégation 
du Programme des Nations 

unies pour le développement 
(Pnud) conduite par sa repré-
sentante résidente au Congo, 
Adama-Dian Barry. Les deux 
parties ont débattu de la mise 
en œuvre d’une nouvelle coo-
pération entre le Pnud et le 

ministère de la Communi-
cation, dans le cadre de l’ac-
compagnement des médias. 
« Nous avons discuté avec 
le ministre des axes priori-
taires sur lesquels le Pnud 
va apporter son appui et 
son expertise au départe-
ment de la Communication, 
en matière d’accompagne-
ment des médias. Il porte 
non seulement sur le ren-
forcement des capacités des 
professionnels des médias 
mais aussi sur l’accès à l’in-
formation à la population 
vivant en dehors des agglo-
mérations urbaines afin que 
l’information et la sensibili-
sation aux questions socié-
tales puissent être accessibles 
dans les langues locales », a 
indiqué la représentante-rési-
dente du Pnud, Adama-Dian 
Barry.

Firmin Oyé

RETRANSMISSION DES MATCHES DU CHAMPIONNAT NATIONAL

La Fécofoot sollicite le concours des médias 
Une délégation de la Fédération congolaise de football (Fécofoot), conduite par le président Guy Blaise 
Mayolas, a échangé avec le ministre de la Communication et des Médias à qui elle a sollicité l’appui des 
médias dans la couverture médiatique du championnat national de football.  

Thierry Moungalla s’entretenant avec la délégation de la Fécofoot/ Adiac

Les travaux de la paroisse de 
Mbama sont financés par la 
ministre Arlette Soudan-No-
nault, en sa qualité de dépu-
tée élue de la localité. Cette 
paroisse est placée sous la 
tutelle de l’archidiocèse mé-
tropolitaine d’Owando, dans 
le département de la Cuvette.  
Le bâtiment imposant de 
cette paroisse n’a pas laissé 
indifférent le corps ecclésial. 
Le diacre à l’archidiocèse 
d’Owando en stage à la pa-
roisse de Mbama, l’abbé Ré-
gis Oniangué, s’est réjoui en 
ces termes : « Nous sommes 
très reconnaissants de ce que 
la ministre de l’Environne-
ment vient d’offrir à l’Eglise, 
car la reconnaissance est le 
plus beau cadeau qui jaillit 
des larmes. Ce qu’elle nous 
a donné nous envahit de joie 
en ce jour que nous célé-
brons l’épiphane du Seigneur 
».
De même, le curé de la pa-
roisse de Mbama, l’abbé 
Herdy Ntah, a déclaré: « 
Merci au Seigneur pour le 
don de la foi de la ministre 
Arlette Soudan-Nonault. 

Ce don de chapelle rassure 
en sécurité les chrétiens et 
les prêtres, car la première 
construite par les mission-
naires n’avait pas de fon-
dation ».
Outre la chapelle de Mba-
ma, le curé s’est souvenu 
d’autres projets programmés 
par la ministre, entre autres, 
la construction au sein du pé-
rimètre paroissial des salles 
polyvalentes de catéchisme, 
d’une bibliothèque ecclé-
siale et les propositions pour 
l’ameublement de cette cha-
pelle.
Dans le cadre de la fluidifi-
cation de la circulation rou-
tière, la ministre Arlette Sou-
dan-Nonault a fait le constat 
de l’évolution des travaux de 
construction de la route de 
contournement de la ville de 
Mbama. L’initiative, saluée 
par les habitants, est une ma-
nière de mettre en œuvre la 
loi du pays qui proscrit aux 
gros véhicules de circuler 
dans les villes. La ministre a 
visité ainsi la route d’environ 
dix kilomètres qui permettra 
aux véhicules de l’Entreprise 

forestière Christelle (EFC) 
de dévier la ville de Mbama 
lors du transport des gru-
mes. La fonctionnalisation 
de cette route va assurer la 
sécurité des habitants et évi-
ter les éventuels accidents 
de circulation. « Respecter le 
cours initial des eaux ruis-
selantes pour éviter, à long 
terme, les inondations et 
les érosions », a suggéré la 
ministre Arlette Soudan-No-
nault à la société EFC. 
Pour encourager les initia-

tives économiques et com-
merciales des communautés 
locales, elle a visté le site du 
marché de Mbama qui a été 
également financé sur fonds 
propres. Elle a constaté l’ef-
fectivité des activités lucra-
tives. Ce centre commercial 
de Mbama compte actuel-
lement un restaurant, une 
boutique, un atelier de cou-
ture et deux cents tables, a 
affirmé le comité du marché.
Au Centre de santé intégré 
de la localité, la ministre Ar-

lette Soudan-Nonault, qui a 
été accueillie par le person-
nel, a réitéré son invite au 
bon usage du matériel sani-
taire. Elle a de même promis 
de transmettre les doléances 
de la population à qui de 
droit.  
Précisons que Mbama est un 
district du département de 
la Cuvette-Ouest. La ville est 
située à -0.5575° de latitude 
Sud et 14 98889° de longi-
tude Ouest.

Fortuné Ibara

EGLISE CATHOLIQUE

Le chantier de la nouvelle chapelle de Mbama sera bientôt finalisé
La ministre de l’Environnement, du Développement durable et du Bassin du Congo, Arlette Soudan-Nonault, a visité, le 7 
janvier à Mbama, dans le département de la Cuvette-Ouest, plusieurs chantiers dont celui de la paroisse de l’Eglise catholique.    

La ministre Arlette Soudan-Nonault échangeant avec les autorités de la chapelle de Mbama /Adiac
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Ce samedi 13 janvier débute la 34e édition de 
la Coupe d’Afrique des nations de football. 
La compétition se déroule en Côte d’Ivoire et 
mettra aux prises vingt-quatre nations, dont le 
tenant du titre sénégalais et les Léopards de 
République démocratique du Congo. Suivez 
toute l’actualité de la compétition jusqu’à la 
finale, le 11 février, à Abidjan.

CÔTE D’IVOIRE 2023

Toute l’actualité de la Coupe d’Afrique des nations 2023

Rappelons, en effet, que les 
quatre meilleurs troisièmes de 
groupe participeront au second 
tour de la compétition.
Notons les absences de l’Ivoi-
rien Wilfried Zaha, non convo-
qué pour raisons disciplinaires 
et des Nigérians Ndini et Boni-
face, blessés et forfaits de der-
nière minute.
Côte d’Ivoire, les 27 Elé-
phants
Gardiens : Yahia Fofana 
(Angers/France/2e division), 
Charles Folly (Asec Mimosas), 
Badra Ali (Sekhukhune United/
Afrique du Sud)
Défenseurs : Serge Aurier et 
Willy Boly (Nottingham Forest/
Angleterre), Ismaël Diallo (Haj-
duk Split/Croatie), Ousmane 
Diomandé (Sporting Portu-
gal/Portugal), Ghislain Konan 
(Al-Feiha/Arabie Saoudite), 
Evans N’dicka (AS Rome/Ita-
lie), Odilon Kossonou (Bayer 
Leverkusen/Allemagne), Wil-
fried Singo (Monaco/France)
Milieux de terrain : Jean-
Thierry Amani Lazare (Union 
Saint-Gilloise/Belgique), Idris-
sa Doumbia (Alanyaspor/Tur-
quie), Seko Fofana (Al Nassr/
Arabie Saoudite), Ibrahim 
Sangaré (Nottingham Forest/
Angleterre), Franck Kessié (Al-
Ahli/Arabie Saoudite), Jean-Mi-
chaël Séri (Hull City/Angleter-
re/2e division)
Attaquants : Simon Adingra 

(Brighton/Angletere), Jonathan 
Bamba (Celta Vigo/Espagne), 
Jérémie Boga (Nice/France), 
Sébastien Haller (Dortmund/
Allemagne), Karim Konaté 
(Red Bull Salzbourg/Autriche), 
Christian Kouamé (Fiorentina/
Italie), Jean-Philippe Krasso 
(Étoile rouge Belgrade/Serbie), 
Max-Alain Gradel (Gaziantep/
Turquie), Oumar Diakité 
(Reims/France), Nicolas Pépé 
(Trabzonspor/Turquie)

Nigeria, les 25 Super Eagles
Gardiens : Stanley Nwabi-
li (Chippa United/Afrique du 
Sud), Francis Uzoho (Omonia 
Nicosie/Chypre), Olorunleke 
Ojo (Enyimba).
Défenseurs : William Troost-
Ekong (PAOK Salonique/
Grèce), Bright Osayi-Samuel 
(Fenerbahçe/Turquie), Ola 
Aina (Nottingham Forest/An-
gleterre), Zaidu (FC Porto/
Portugal), Bruno Onyemaechi 
et Chidozie Awaziem (Boavista 
FC/Portugal), Semi Ajayi (West 
Bromwich Albion/Angleter-
re/2e division), Calvin Bassey 
(Fulham/Angleterre), Kenneth 
Omeruo (Kasimpasa/Turquie)
Milieux : Ahlassane Yusuf 
(Antwerp/Belgique), Raphael 
Onyedika (FC Bruges/Bel-
gique), Joe Aribo (Southamp-
ton/Angleterre/2e division), 
Frank Onyeka (Brentford/An-
gleterre), Alex Iwobi (Fulham/

Angleterre)
Attaquants : Kelechi 
Iheanacho (Leicester/Angle-
terre/2e division), Samuel 
Chukwueze (AC Milan/Italie), 
Moses Simon (FC Nantes/
France), Ademola Lookman 
(Atalanta Bergame/Italie), Vic-
tor Osimhen (Naples/Italie), 
Ahmed Musa (Sivasspor/Tur-
quie), Sadiq Umar (Real So-
ciedad/Espagne), Terem Moffi 
(OGC Nice/France)

Guinée équatoriale, les 22 
Nzalang
Gardiens : Jesus Owondo 
(Alaves/Espagne), Manuel Sa-
punga (Polokwane City/Afrique 
du Sud), Aitor Embela (Soneja 

CP/Espagne/5e division)
Défenseurs : Carlos Akapo 
(San José Earthquakes/USA), 
Nestor Senra (Real Aviles/Es-
pagne/4e division), Esteban 
Obiang (FC Arges/Roumanie), 
Saul Coco (UD Las Palmas/Es-
pagne), Jose Elo (AD Merida/
Espagne/4e division), Hugo 
Buyla (Sampdoria/Italie), Basi-
lo Ndong (Craiova/Roumanie), 
Charles Ondo (Huddersfield/
Angleterre/2e division), Marvin 
Aneboh (CD Illesca/Espagne/4e 
division)
Milieux : Federico Bikoro 
(Club Africain/Tunisie), Alex 
Balboa (SD Huesca/Espagne/2e 
division), Jose Machin (AC 
Monza/Italie), Santiago Eneme 
(Vyškov/République Tchèque), 
Jannick Buyla (SD Logrones/
Espagne/4e division), Pablo Ga-
net (Alcoyano/Espagne/3e di-
vision), Federico Nguema (FC 
Balti/Moldavie)
Attaquants : Edu Salvador 
(Miedz Legnica/Pologne/2e di-
vision), Noe Ela (Numancia/
Espagne/4e division), Josette 
Miranda (Niki Volos/Grèce/2e 
division), Luismi Nlavo (Cano 
Sport), Emilio Nsué (Intercity/
Espagne/3e division), Oscar 
Siafa (US Alessandria/Italie/3e 
division), Salomon Obama 
(Santa Coloma/Andorre)

Guinée-Bissau, les 26 Djur-
tus

Gardiens : Jonas Mendes (FC 
Kalamata/Grèce/2e division), 
Fernando Embadje (Deportivo 
Lugo/Espagne/3e division), Ou-
parine Djoco (Francs Borains/
Belgique/2e division)
Défenseurs : Marcelo Djalo 
(Palencia CF/Espagne/4e divi-
sion), Opa Sanganté (USL Dun-
kerque/France/2e division), 
Sori Mané (Académio de Viseu/
Portugal/2e division), Fali Can-
dé (FC Metz/France), Edgar Ié 
(Istanbul Başakşehir/Turquie), 
Nanu (Samsunspor/Turquie), 
Houboulang Mendes (UD Al-
meria/Espagne), Jefferson En-
cada (Pharco FC/Egypte)
Milieux : Nito Gomes (CS Ma-
ritimo/Portugal), Dalcio Gomes 
(APOEL Nicosie/Chypre), Alfa 
Semedo (Al-Taï/Arabie Saou-
dite), Moreto Cassama (Omo-
nia Nicosie/Chypre), Janio Bikel 
(Gaziantep FK/Turquie), Carlos 
Mané (Kayserispor/Turquie), 
Carlos Gomes (Bolton Wande-
rers/Angleterre/3e division)
Attaquants : Mama Baldé 
(Olympique Lyonnais/France), 
Zinho Gano (Zulte Waregem/
Belgique/2e division), Franculi-
no (FC Midtjylland/Danemark), 
Zé Turbo (PN Novgorod/Rus-
sie), Mauro Rodrigues (Yverdon 
Sport/Suisse), Famana Quizera 
(Académio de Viseu/Portu-
gal/2e division), Marciano (UD 
Almeria/Espagne)

Camille Delourme

Groupe A : un duel Côte d’Ivoire-Nigeria, Nzalang et Djurtus en embuscade 
Qualifiées avec 13 points chacune, la Guinée Bissau et la Guinée équatoriale auront toutefois un coup à jouer dans la course à 
la seconde place et à celle de meilleure troisième.
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Dans son discours de circons-
tance, le ministre Raymond 
Zéphirin Mboulou a félicité 
les promus et les a exhortés à 
plus d’ardeur au travail. « Aux 
heureux promus, toutes mes 
félicitations pour avoir mé-
rité la reconnaissance de la 
hiérarchie. Cependant, l’ac-
cès au grade supérieur doit 
toujours être vécu comme un 
encouragement dans la persé-
vérance à l’effort et un point 
de départ pour de nouvelles 
performances », a-t-il déclaré. 
Par ailleurs, il a rappelé aux colo-
nels-majors de ne pas se dépar-
tir des très hautes instructions 
du président de la République, 
chef suprême des Armées, lors 
du réveillon d’armes organisé le 
31 décembre 2023 qui se résu-
ment pour l’essentiel au main-
tien de la discipline au sein de 
la force publique. « Veillez à ce 
que le moindre manquement 
à la discipline soit sanctionné 
sans faille », a-t-il martelé.
En outre, le ministre en charge 
de l’Intérieur et de la Décentrali-
sation a attiré l’attention des pro-
mus sur la montée de la violence 
dans les grandes agglomérations 
du pays. « Nos grandes villes 
vivent la montée exponentielle 
de la criminalité. Cela impose 
à nos unités un investissement 
conséquent pour maintenir 
l’ordre et la paix sociale. La 
surveillance générale consti-
tue le mode d’action basique 
de vos missions. Il importe 
de veiller à ce que les unités 
soient présentes sur le terrain, 
dans nos rues et avenues pour 
une action dissuasive et ré-

pressive quand il le faut », a-t-
il renchéri.  
Le ministre Raymond Zéphirin 

Mboulou a reconnu le travail ti-
tanesque que la force publique 
est en train d’abattre avant de 
rappeler aux promus les cir-

constances administratives 
ayant conduit à l’institution du 
grade de colonel-major. « Au-
jourd’hui, nous vivons un 

moment particulier de l’his-
toire de notre force publique. 
Comme vous le savez, il y a 
une année, le statut des per-
sonnels de la force publique 
a connu une évolution pa-
rallèle à celle de la fonction 
publique en ce qui concerne 
notamment le relèvement de 
l’âge de la retraite. L’une des 
implications essentielles de 
ces réformes est l’institution 
du grade de colonel-major qui 
vient couronner la carrière 
d’un officier supérieur ayant 
accompli au moins cinq ans 
au grade de colonel », a-t-il 
conclu. 

Roger Ngombé

FORCE PUBLIQUE

Des officiers promus au grade de colonel-major 
Le ministre de l’Intérieur, de la Décentralisation et du Développement local, Raymond Zéphirin Mboulou, a patronné, le 
10 janvier à Brazzaville, la cérémonie de port des insignes de grade à vingt-et-un officiers supérieurs de la police et de la 
gendarmerie promus au grade de colonel-major au titre du premier trimestre de l’année en cours.  

« Nos grandes villes vivent la montée exponentielle 
de la criminalité. Cela impose à nos unités un 

investissement conséquent pour maintenir l’ordre 
et la paix sociale. La surveillance générale constitue 
le mode d’action basique de vos missions. Il importe 
de veiller à ce que les unités soient présentes sur le 
terrain, dans nos rues et avenues pour une action 

dissuasive et répressive quand il le faut »

Une vue des promus/Adiac


